

MINUTA

Comité Técnico Especializado de Estadística de los Sectores Telecomunicaciones y Radiodifusión

En las instalaciones de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, el Instituto Federal de Telecomunicaciones y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, bajo la modalidad virtual, siendo las 12:08 horas del 2 de abril de 2024, se reunieron los integrantes del Comité Técnico Especializado de Estadística de los Sectores Telecomunicaciones y Radiodifusión¹, para llevar a cabo la Octava Sesión Ordinaria², en el marco de la Ley del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica.

Agenda

Tiempo	Tema	Ponente
1 min	1. Bienvenida de la Presidenta suplente del Comité	María Catalina Ovando Chico Presidenta Suplente
3 min	2. Verificación del quórum, presentación de invitados y aprobación del orden del día	Héctor Manuel López Salas Secretario de Actas
5 min	3. Seguimiento de los acuerdos de la VIIIª sesión ordinaria	Sofía Isabel Pérez Gutiérrez Secretaria Técnica
9 min	4. Informe anual de actividades 2023	Simón Sánchez Trinidad Secretario Técnico Suplente
3 min	5. Seguimiento de la propuesta de actualización de indicadores clave en materia de telecomunicaciones	Victoria Eugenia Prieto Moreno Vocal IFT
3 min	6. Seguimiento a la integración de la familia del indicador de Usuarios de internet de seis años y más como proporción de la población total de seis años y más	Sofía Isabel Pérez Gutiérrez Secretaria Técnica
11 min	7. Modificación a los elementos del acuerdo de creación	Sofía Isabel Pérez Gutiérrez Secretaria Técnica
2 min	8. Programa anual de capacitación del SNI-E-G 2024	Simón Sánchez Trinidad Secretario Técnico Suplente
5 min	9. Programa Anual de Estadística y Geografía (PAEG): • Cierre PAEG 2023 • Registro de Actividades específicas PAEG 2024	Margarita Navarro Arriaga Secretaria de Actas Suplente
2 min	10. Entregables del Programa de Trabajo 2024	Sofía Isabel Pérez Gutiérrez Secretaria Técnica
1 min	Asuntos generales	Todos los integrantes del Comité

¹ CTE-ESTR

² Primera Sesión 2024

Tiempo	Tema	Ponente
9 min	Lectura de acuerdos de la VIIIª sesión	Héctor Manuel López Salas Secretario de Actas
1 min	Clausura	María Catalina Ovando Chico Presidenta Suplente

DESARROLLO

María Catalina Ovando Chico, **Presidenta Suplente** del CTE-ESTR, dio la bienvenida a miembros e invitados a la **Octava Sesión Ordinaria del CTE-ESTR** e informó que el Subsecretario Arq. M.D. Rogelio Jiménez Pons Gómez, **presidente de este Comité**, les extendió un saludo muy afectuoso y una disculpa por no estar presente en la Sesión. Asimismo, agradeció la presencia del Mtro. Mauricio Márquez Corona, **Presidente del Comité Ejecutivo del Subsistema de Información Económica del Instituto Nacional de Estadística y Geografía** y agradeció la presencia de todos los invitados.

Para iniciar la Sesión la **Presidenta Suplente**, cedió la palabra al Mtro. Héctor Manuel López Salas, **Secretario de Actas** de este Comité, a fin de que se realizara la revisión del quórum y la presentación de los integrantes.

El Secretario de Actas, con fundamento en lo dispuesto por la regla trigésima cuarta, fracción I de las Reglas para la Integración y Operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, procedió con la verificación del quórum a través de la presentación de cada miembro ante el Comité. Comprobada la asistencia del 100% de los miembros, **se declaró el quórum** para iniciar la Sesión, cumpliendo con el **Segundo** punto del orden del día.

La **Presidenta Suplente** inició la Octava Sesión Ordinaria del CTE-ESTR, solicitando al **Secretario de Actas** dar lectura al **Orden del Día** para la aprobación correspondiente. No habiendo observaciones se aprobó el orden del día.

Continuando con el desahogo del **Tercer** punto del orden del día, la **Presidenta Suplente** solicitó a la **Secretaría Técnica**, Ing. Sofía Pérez Gutiérrez, presentar el **“Estatus del seguimiento de los acuerdos de la Séptima Sesión Ordinaria”**.

La **Secretaria Técnica** informó respecto a los 7 acuerdos de la Séptima Sesión Ordinaria y las actividades realizadas en cada uno de ellos, así como el estatus que guardan, destacando que 4 de ellos han quedado atendidos (la información detallada se puede consultar en la presentación³ de apoyo del Comité).

La **Presidenta Suplente**, preguntó si existen comentarios u observaciones respecto a este punto. No existiendo comentarios, procedió a dar cumplimiento del **Cuarto** punto del orden del día. **“Informe anual de actividades 2023”**, cediendo la palabra al Mtro. Simón Sánchez

³ La Presentación de apoyo del comité, forma parte integral de esta minuta, como anexo.

Trinidad, **Secretario Técnico Suplente** de este Comité, el cual procedió a dar el informe de las 12 actividades programadas y exponiendo las evidencias de cada una de éstas (la información detallada se puede consultar en la presentación³ de apoyo del Comité).

La **Presidenta Suplente** preguntó si había comentarios u observaciones respecto a dicho informe. No existiendo comentarios, cedió la palabra a la Mtra. Victoria Eugenia Prieto Moreno, **Vocal Suplente del IFT**, a fin de que presentara el informe sobre el **“Seguimiento de la propuesta de actualización de indicadores clave en materia de telecomunicaciones” (Quinto punto del orden del día)**.

La **Vocal Suplente del IFT**, informó que los formatos a presentar al Comité Ejecutivo corresponden a los indicadores clave: **1) Número de líneas del servicio fijo de telefonía por cada 100 hogares y 2) Número de líneas del servicio móvil de telefonía por cada 100 habitantes**, mismos que se encuentran en proceso de revisión por parte de los integrantes del CTE-ESTR. Asimismo, dio a conocer el proceso a realizar para dar de alta dichos indicadores (la información detallada se puede consultar en la presentación³ de apoyo del Comité).

La **Presidenta Suplente**, preguntó si había comentarios u observaciones respecto a este punto. No existiendo comentarios, continuó con el desahogo del **Sexto** punto del orden del día, para lo cual solicitó a la **Secretaría Técnica**, presentar el informe del **“Seguimiento a la integración de la familia del indicador de Usuarios de internet de seis años y más como proporción de la población total de seis años y más”**.

La **Secretaría Técnica** informó que se encuentra en revisión y actualización el formato de familias del Indicador Clave **“Usuarios de Internet de seis años y más como proporción de la población total de seis años y más”**, y que las familias propuestas son: sexo, grupo de edad y equipo utilizado para conectarse a internet (la información detallada se puede consultar en la presentación³ de apoyo del Comité).

La **Presidenta Suplente**, preguntó si había comentarios u observaciones de este punto. No se recibieron comentarios al respecto, por lo que solicitó a la **Secretaría Técnica**, continuar con la presentación del punto **Séptimo** del orden del día **“Modificación a los elementos del acuerdo de creación”**.

La **Secretaría Técnica** informó de los antecedentes al respecto y a raíz de éstos, expuso la situación de la temporalidad del CTE-ESTR, dando a conocer dos posibles escenarios:

- 1) Dar continuidad al CTE-ESTR extendiendo sus funciones seis años más, 2025-2030, alineado al Programa Nacional de Estadística y Geografía (PNEG) 2025-2030.
- 2) Cambiar la modalidad del CTE-ESTR de temporal a permanente, con el fin de dar seguimiento a las actividades de forma continua.

La **Presidenta Suplente**, indicó que este punto es relevante para el Comité. Por lo que solicitó al **Secretario de Actas** someter a votación las propuestas de escenarios

presentados por la **Secretaría Técnica**, a fin de tomar el acuerdo correspondiente y estar en posibilidad de realizar el proceso ante al **Comité Ejecutivo**, para aprobación de la modificación al acuerdo de creación.

En este sentido, el **Secretario de Actas** procedió a realizar la votación con los titulares del Comité para tomar el acuerdo correspondiente, quedando por unanimidad la propuesta de que el Comité pase de temporal a permanente. (La información detallada se puede consultar en la presentación³ de apoyo del Comité).

La **Presidenta Suplente**, preguntó si existen comentarios u observaciones de este punto. Se recibió un comentario de la **Vocal Suplente del INEGI Act. Araceli Martínez Gama** respecto a la modificación del acuerdo de creación en la cual se hace alusión al cargo y no al área. Se toma nota y se corrige la presentación.

Para continuar con el **Octavo** punto del orden del día “**Programa anual de capacitación del SNI EG 2024**”, la **Presidenta Suplente**, cedió la palabra al **Secretario Técnico Suplente**.

El **Secretario Técnico Suplente**, informó que el programa anual de capacitación del SNI EG, fue distribuido a las Unidades de Estado (UE) y que la **Secretaría Técnica**, como parte del acompañamiento a los integrantes de este comité, compartirá un listado de cursos que pudieran ser de utilidad para el apoyo y desarrollo de las actividades de las UE participantes.

La **Presidenta Suplente**, preguntó si había comentarios u observaciones respecto a este punto. No se recibieron comentarios.

Para dar continuidad, la **Presidenta Suplente** cedió la palabra a la Mtra. Margarita Navarro Arriaga, **Secretaria de Actas Suplente**, para que presentara el **Noveno** punto del orden del día, respecto al avance del “**Programa Anual de Estadística y Geografía (PAEG)**”.

La **Secretaria de Actas Suplente**, informó respecto al cierre de la actividad específica registrada en el sistema de monitoreo del PAEG 2023. Asimismo, dio a conocer las dos actividades específicas registradas en dicho sistema para 2024 (la información detallada se puede consultar en la presentación³ de apoyo del Comité).

La **Presidenta Suplente**, preguntó si había comentarios u observaciones de este punto. No se recibieron comentarios al respecto. Cedió la palabra a la **Secretaría Técnica**, para desahogar el **Décimo** punto del orden del día, correspondiente a los “**Entregables del Programa de Trabajo 2024**”.

La **Secretaría Técnica** informó a los integrantes del Comité que se tienen que definir los entregables para el Programa de Trabajo 2024 del CTE-ESTR, por lo que compartirá dicho programa (la información detallada se puede consultar en la presentación³ de apoyo del Comité).

La **Presidenta Suplente** preguntó a los miembros si había alguna duda al respecto y al no

haber ninguna, dio continuidad con el orden del día “**Asuntos Generales**”, por lo que procedió a preguntar a los miembros del Comité si había algún asunto adicional que quisieran tratar. Al no haber ningún tema adicional, la **Presidente Suplente** cede la palabra al **Secretario de Actas** para continuar con la “**Lectura de los acuerdos de la Octava sesión**”.

El **Secretario de Actas**, dio lectura a la propuesta de los siguientes **acuerdos**:

CTE-ESTR.8.1/2024- Con fundamento en lo dispuesto por la regla Trigésima cuarta, fracción II y Fracción VI de las Reglas para la Integración y Operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, las y los integrantes del Comité aprueban el Orden del Día de la Octava Sesión Ordinaria celebrada el 02 de abril de 2024.

CTE-ESTR.8.2/2024- Con fundamento en lo dispuesto por la regla Trigésima cuarta, fracción III de las Reglas para la Integración y Operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, las y los integrantes del Comité toman conocimiento de las acciones realizadas para la atención de los acuerdos CTE-ESTR.7.2/2023, CTE-ESTR.7.4/2023, CTE-ESTR.7.7/2023 y CTE-ESTR.7.8/2023, y los da como atendidos.

CTE-ESTR.8.3/2024- Con fundamento en lo dispuesto por la regla Décima Séptima, fracción XI de las Reglas para la Integración y Operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, las y los integrantes del Comité toman conocimiento del envío del Informe Anual 2023 a la Dirección General de Coordinación del SNIEG.

CTE-ESTR.8.4/2024- Con fundamento en lo dispuesto por la regla Trigésima, fracción VI de las Reglas para la Integración y Operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, las y los integrantes del Comité toman conocimiento del seguimiento a la propuesta de dos indicadores en materia de telecomunicaciones:

- Número de líneas del servicio fijo de telefonía por cada 100 hogares.
- Número de líneas del servicio móvil de telefonía por cada 100 habitantes.

CTE-ESTR.8.5/2024- Con fundamento en lo dispuesto por la regla Vigésima Novena, fracción III, de las Reglas para la Integración y Operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, las y los integrantes del Comité toman conocimiento del seguimiento a la actualización de integración de la familia del indicador Usuarios de internet de seis años y más como proporción de la población total de seis años y más.

CTE-ESTR.8.6/2024- Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 31 de la Ley del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica y en la Regla Décimo Tercera,

fracciones IV y VI, de las Reglas para la Integración y Operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, las y los integrantes del Comité Técnico Especializado de Estadísticas de los Sectores de Telecomunicaciones y Radiodifusión (CTE-ESTR), aprueban la modificación de los apartados de integrantes y la duración en el Acuerdo de Creación del CTE-ESTR, en los términos propuestos para continuar con el proceso de validación del Comité Ejecutivo del Subsistema Nacional de Información Económica en los términos propuestos.

CTE-ESTR.8.7/2024- Con fundamento en lo dispuesto por el Artículo 36, la fracción VII de la Ley del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica y en Regla Trigésima, fracción V de las Reglas para la Integración y Operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, las y los integrantes del Comité toman conocimiento de que existen cursos disponibles para el apoyo y desarrollo de las actividades en diversos temas relacionados con telecomunicaciones, radiodifusión y tecnologías de la información y comunicaciones.

CTE-ESTR.8.8/2024- Con fundamento en lo dispuesto por la Regla Trigésima, fracción II de las Reglas para la Integración y Operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, las y los integrantes del Comité Técnico toman conocimiento del cierre reportado en el PAEG 2023 y del registro de Actividades específicas PAEG en el año 2024.

CIERRE DE LA REUNIÓN

La **Presidenta Suplente** del Comité Técnico Especializado de Estadísticas de los Sectores Telecomunicaciones y Radiodifusión procedió, a clausurar la Octava Sesión Ordinaria, siendo las 13:03 hrs. del 2 de abril de 2024, agradeciendo la presencia y colaboración de todos los presentes.

Lista de asistentes a la Octava Sesión Ordinaria:

Miembros del CTE-ESTR:

Nombre y puesto en la Dependencia o Institución de Procedencia	Cargo en el Comité Técnico Especializado
Dra. María Catalina Ovando Chico Directora General de Política de Telecomunicaciones y de Radiodifusión SICT	Presidenta Suplente
Ing. Sofía Isabel Pérez Gutiérrez Directora de Estadísticas de Tecnología de la Información y Encuestas Especiales INEGI	Secretaria Técnica
Mtro. Simón Sánchez Trinidad Subdirector de Análisis de la Producción de Encuestas Especiales INEGI	Secretario Técnico Suplente
Mtro. Héctor Manuel López Salas Subdirector de Verificación de Instalación, Operación y Mantenimiento de la Red Rural Celular SICT	Secretario de Actas
Mtra. Margarita Navarro Arriaga Directora de Concesiones para Telefonía Fija y Cable SICT	Secretaria de Actas Suplente
Act. Susana Patricia Pérez Cadena Directora General de Estadísticas Económicas INEGI	Vocal INEGI
Act. Araceli Martínez Gama Directora General Adjunta de Encuestas Económicas INEGI	Vocal Suplente INEGI
Mtra. Gabriela Gutiérrez Salas Coordinadora General de Planeación Estratégica IFT	Vocal IFT
Mtra. Victoria Eugenia Prieto Moreno Directora General Adjunta de Estadística y Análisis de Indicadores IFT	Vocal suplente IFT

Invitados:

Nombre	puesto en la Dependencia o Institución de Procedencia
Mtro. Mauricio Márquez Corona	Presidente del Comité Ejecutivo del Subsistema Nacional de Información Económica
Mtra. Andrea Herrera Escalante	Directora General Adjunta de Coordinación de Subsistemas Nacionales de Información
Lic. Juana Maricela Sánchez Vázquez	Directora de Evaluación Vicepresidencia
Mtro. José Miguel Echave Bastidas	Director de Coordinación de los Subsistemas
Mtra. Zaida Meza Contreras	Subdirectora de Seguimiento a la Operación de los Subsistemas
Lic. Marina Sánchez Flores	Jefa de Departamento de Apoyo al Subsistema
Mtro. José Tadeo Macias Medrano	Enlace del Departamento de Apoyo al Subsistema Nacional de Información Económica

En términos de las reglas Trigésima Primera fracción V y Trigésima Cuarta fracción VI de las Reglas para la Integración y Operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, el **Secretario de Actas** Héctor Manuel López Salas, hace constar que la presente minuta fue aprobada por unanimidad de los integrantes del Comité Técnico Especializado de Estadísticas en los Sectores de Telecomunicaciones y Radiodifusión, por medio de correo electrónico, por lo que se tiene por formalizada, de conformidad con las disposiciones previstas en el Acuerdo por el que se establecen medidas temporales para formalizar las actas y minutas de las sesiones y reuniones de los órganos colegiados del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica, aprobado por la **Junta de Gobierno** del Instituto Nacional de Estadística y Geografía mediante Acuerdo 2ª/III/2021, de 16 de febrero de 2021.

ANEXO:

1. Presentación de apoyo para la VIIIª Sesión Ordinaria del CTE-ESTR.